

# Assemblée Générale de « Mémoire d'Aspe »

27 janvier 2023 20h30

Présents : Maryse Darsonville, Madeleine Lacau, Prisca Luce, Odile Isern, Régine Péhau-Gerbet, Jacques Couratte, Dany Barraud, Jean-Luc Palacio, Francis Castéra, Éric Bergez, Jean Gain, Charles Gerbet, Gérard Lopez, Éric Ignacel, Louis Fananas, Anne Marie Garaig

Excusés avec procuration : Marie-Hélène Lahourcade, Maguy Lassalle Saint-Christau, Alain Agnès, Guy Bernad, Georges Erome, Bernard Larricq, Jacky Bidon

Excusés : Roland Hazard, Marie-Rose Sanchez, Anne-Marie Bellocq, Henri Bellegarde, Simon Albéro, Mimi Casaux, Michou Nadal, Louis Moulia, Martine Lacout-Loustalet, Jean-Marie Pontacq (club photo Messier), M. et M<sup>me</sup> Bricard (descendants Gino Valatelli)

## **Intervention de Maryse Darsonville, présidente de Mémoire d'Aspe, bilan d'activités**

Je voudrais d'abord vous remercier d'être là malgré les difficultés climatiques, froid et déplacements difficiles. Merci aussi à la Commune d'Accous qui comme chaque année nous accueille dans ses locaux pour notre AG. Avant de commencer le compte-rendu d'activités, je voudrais évoquer le souvenir de François Doumecq, qui nous avait proposé un article fort intéressant dans notre dernier bulletin. Cela concernait (déjà !) la recherche d'un médecin au XIXe siècle. Il avait l'intention de poursuivre son travail sur Accous pour nous soumettre d'autres articles, sa disparition nous privera de son travail de recherches. Nous avons ce soir une pensée pour lui et sa famille.

J'ai des excuses à présenter :

- de M<sup>me</sup> Rose Sanchez, et M. Simon Albero, tous deux membres du CA
- du photo club Messier, Jean-Marie Pontacq
- de M. et M<sup>me</sup> Bricard qui nous ont permis d'utiliser les photos du constructeur Valatelli ( dont M<sup>me</sup> Bricard est la petite-fille).
- d'Henri Bellegarde, maire de Bedous et conseiller départemental, qui après une journée d'abord à Bayonne puis à Pau, va rentrer tard...
- d'Anne Berdoy, retenue sur Toulouse.

Notre précédente AG du 6 novembre 2021, avait porté sur un an et demi d'activités. Nous n'avons pas pu l'organiser plus tôt à cause des conditions sanitaires incertaines et la difficulté de se rassembler dans des lieux fermés. En fixant notre AG en début d'année 2023, nous allons remettre nos pendules à l'heure. Vous aurez tout de même un bilan d'activités qui prendra en compte des actions datant de la 2<sup>e</sup> partie de 2021 et bien sûr de 2022.

Mémoire d'Aspe a co-organisé et participé aux Journées du livre organisées à Accous autour des 20 ans des Éditions MonHélios. (juillet 21)

Fin 2021, nous avons édité un double bulletin (n° 32/33) avec notamment un article sur la famille de Clermont, d'Osse en Aspe.

2021 fut également l'année du début de l'installation des œuvres sur leurs emplacements (Aydius, Eygun, Lhers). Sarrance fut la dernière à être présentée aux habitants en décembre 2021. Vous vous

souvenez que le thème, à Sarrance, est l'accueil des réfugiés. À la soirée qui s'est déroulée au monastère de Sarrance, nous avons convié des jeunes réfugiés qui séjournent à Oloron, et qui, accompagnés par Francis Castéra, sont venus nous dire quel fut leurs parcours avant leur arrivée en France. Ils ont été très touchés par les scènes qui figurent sur les murs du village. Ils les ont vécues. Ce fut une belle soirée.

En 2022 le projet « Une œuvre pour la Paix » s'est terminé avec la publication d'un ouvrage aux Éditions MonHélios, ouvrage que l'on peut se procurer en librairie ou dans les points de vente de la vallée. Nous avons aussi participé, avec la Commune d'Accous, à une marche/commémoration sur le plateau de Lhers. Des descendants de personnes qui ont pu s'échapper grâce aux passeurs, font chaque année un chemin de la liberté. Il y avait des Canadiens, des Américains, des Irlandais, des Espagnols, tout ce monde regroupé dans une association basée à Hernani au Pays basque.

En juillet 2022, nous avons à nouveau co-organisé la Journée du livre à Accous avec la commune, Partage et Culture et Vath d'Aspa, autour du thème « Livre et musique ».

Le 18 Juillet 2022, avec nos amis espagnols de l'association « Canfranc 1928 », via un programme de la Communauté de Travail des Pyrénées (CTP), nous avons proposé « Mémoire du Canfranc ». Il s'agit d'une expo photos itinérante (une fois en Espagne, une fois en France). Nous avons, à cette fin, travaillé avec le photo-club Messier qui avait pris contact avec nous en 2021, car ils avaient des photos inédites en provenance du fonds Valatelli, l'ingénieur qui a construit le tunnel du Somport côté espagnol Cette rencontre a été mentionnée dans le compte -rendu d'activités 2020/2021.

Grâce au travail technique du photo-club Messier, du graphiste Jean-Éric Rose qui a conçu les panneaux, à la compétence de Régine Péhau Gerbet et Gérard Lopez qui ont participé au choix des clichés, nous avons pu réaliser cette exposition qui s'est terminée à Oloron où elle est restée un mois du 15 décembre 2022 au 15 janvier 2023, à la villa Bedat, Pays d'Art et d'Histoire. Elle a été très visitée. Partout où nous sommes allés installer les photos, nous avons été bien accueillis.

Régine Péhau-Gerbet intervient à ce moment là pour rappeler qui fut G. Valatelli (voir notre dernier bulletin)

À l'occasion des journées du Patrimoine, en septembre 2022, à Eygun, nous avons présenté l'ouvrage dans lequel les artistes ont raconté la genèse et la réalisation du projet, ouvrage dont nous avons parlé plus haut.

En décembre 2022, à Bedous, s'est tenue une réunion, regroupant des élus français et espagnols ainsi que les membres des associations liées au projet. Cette réunion a été réalisée en visio conférence au tiers-lieu de Bedous. Il s'agissait de voir si une possibilité de classement au Patrimoine mondial de l'UNESCO était envisageable pour la ligne Oloron-Jaca. Les procédures sont identiques en France et en Espagne. Elles sont très longues. Et chaque année les pays ne peuvent présenter qu'un seul projet. À l'unanimité les participants ont affirmé que l'objectif principal est la réouverture. Tout classement même partiel qui pourrait être dommageable à cet objectif primordial ne serait pas poursuivi. Un groupe de travail franco-espagnol à ce sujet va se mettre en place, mais il n'entre pas dans le cadre du micro projet de la CTP.

### **Les projets 2023 :**

La parution d'un bulletin double en février 2023 avec la suite de l'histoire de la famille de Clermont, des articles sur le Portalet et Bernard Charbonneau

Le 15 et 16 juillet prochain, participation à « Autour du livre » avec la commune d'Accous, Partage et Culture, la CCHB, les Lescunales, le groupe de lecture. et d'autres associations avec une thématique principale retenue la bande dessinée. Des auteurs seront présents ainsi que des éditeurs, des libraires. Plusieurs expos sont prévues

L'expo « Mémoire du Canfranc » a été demandée par la citadelle de Jaca pour l'été 2023.

Après échanges dans la salle, le compte- rendu d'activités est approuvé à l'unanimité.

## **Bilan Financier par Madeleine Lacau, trésorière**

### **ANNEE 2021**

Solde au 31/12/2020 : 31 399,43 euros.

#### **BILAN RECETTES au 30/12/2021**

Subventions des communes : 500 euros répartis ainsi :

Cette-Eygun 50 euros, Sarrance 200 euros, Bedous 200 euros, Lourdios 50 euros

Droits d'auteur : 24,78 euros

Cotisations adhérents et ventes de bulletins: 2514,66 euros (dont 430 e de bulletins)

Mécénat SNCF « Mémoire en Aspe »: 4000 euros

Total : 7039,44 euros

#### **DEPENSES au 31/12/2021**

Administration et gestion de l'association

Enveloppes, timbres, tampon : 408,59 euros

Frais postaux (Adesio-compte) 78 euros

Achats archives : 150 euros

Participation salon du livre, pot Eygun: 994,79euros

MAIF : 160,86 euros

Frais d'édition

Impression bulletin : 546,72 euros

Entretien site internet :

324 euros

Total des dépenses en 2021 : 2662,96 euros

Soit un solde au 31 décembre 2021: 35 775, 91euros

**Le compte financier pour 2021 est approuvé à l'unanimité**

### **ANNEE 2022**

Solde au 31/12/2021 : 35 775, 91 euros.

#### **BILAN RECETTES au 31/12/2022**

Subventions des communes : 550 euros

(100 Lourdios, 200 Sarrance, 50 Cette, 200 Bedous)

Droits d'auteur : 13,87 euros

Cotisations adhérents et ventes de bulletins: 1823,03 euros

Subvention projet européen Canfranc : 4940 euros

Total : 7326, 90 euros

DEPENSES au 31/12/2022

Administration et gestion de l'association

Enveloppes, timbres, tampon : 88,84 euros

Frais postaux (Adesio-compte) : 78,96 euros

Achats livres : 88,90 euros

Frais AG, réception Sarrance, Bedous : 187,35 euros

MAIF : 157,95 euros

Frais d'édition Impression bulletin : 492 euros

Mémoire en Aspe, participation à l'édition : 1800 euros

Mémoire en Aspe, droits d'auteurs, conception, écritures, réalisation des œuvres : 13 000 euros

Exposition Canfranc (1<sup>er</sup> tranche) : 4230,63 euros

Total des dépenses en 2022 : 20 124,63 euros

Soit un solde au 31 décembre 2022: 22 977, 64 euros

**Le compte financier pour 2022 est approuvé à l'unanimité**

**Cotisation 2023 :**

Il est décidé à l'unanimité de maintenir le montant de la cotisation à 15€

**Élection au conseil d'administration**

Actuellement, il est composé de :

Anne Marie Garaig (sec)

Madeleine Lacau (très)

Francis Castéra

Marie Rose Sanchez

Priska Luce

Jean-Luc Palacio

Dany Barraud

Jean Gain

Simon Albero

Maryse Darsonville (psdte)

Qui est candidat ?

Une seule candidate : Anne Berdoy, qui est élue à l'unanimité

L'assemblée générale se clôt par un pot de l'amitié à 22 h 30

**PENSEZ À TRANSMETTRE VOTRE COTISATION  
2023**

**DE 15 EUROS À :**

**Mémoire d'Aspe, mairie d'Accous 64490 Accous**

En indiquant votre nom, prénom, adresse postale

Et adresse internet